

Recherches sociographiques

Notices biographiques



Volume 42, numéro 2, 2001

Mémoire de Fernand Dumont

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/057442ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/057442ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Département de sociologie, Faculté des sciences sociales, Université Laval

ISSN

0034-1282 (imprimé)

1705-6225 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

(2001). Notices biographiques. *Recherches sociographiques*, 42(2), 205–206.
<https://doi.org/10.7202/057442ar>

NOTICES BIOGRAPHIQUES

Jacques Beauchemin est professeur au Département de sociologie de l'Université du Québec à Montréal. Il se spécialise en sociologie de la société québécoise, en sociologie de l'éthique et en analyse du discours. Ces dernières années, il a publié plusieurs articles portant sur la production du lien social et les transformations du discours éthique dans la société moderne. Il achève actuellement un ouvrage à portée théorique sur ces questions. Il s'est aussi intéressé récemment aux transformations de la question nationale québécoise dans le contexte de la mondialisation et du passage au néolibéralisme. Jacques Beauchemin a publié, en collaboration avec Gilles Bourque et Jules Duchastel, *La société libérale duplessiste*.

Anne Fortin est professeure de théologie et titulaire de la Chaire Monseigneur-de-Laval pour l'enseignement et la recherche sur l'intelligence de la foi dans la modernité, à la Faculté de théologie et de sciences religieuses de l'Université Laval.

Marcel Fournier est professeur titulaire au Département de sociologie de l'Université de Montréal et directeur de la revue *Sociologie et sociétés*. Membre du Groupe interuniversitaire de recherche sur les arts et la culture et du CIRST, il a publié de nombreux articles et ouvrages sur l'histoire de la sociologie, la sociologie de la culture, la sociologie du système universitaire et la sociologie de la science. Il est l'auteur de la première biographie intellectuelle de Marcel Mauss (Fayard) ; il prépare une biographie collective des Durkheimiens.

Gilles Gagné dirige le Département de sociologie de l'Université Laval, où il est professeur titulaire. Il est membre fondateur de la revue *Société* et du *Groupe interdisciplinaire sur la post-modernité*. Il a publié des travaux sur l'État et sur la théorie sociologique. Il a coordonné récemment la publication de l'ouvrage *Main basse sur l'éducation* et celle du numéro spécial de *Sociétés*, *Le chaînon manquant*, portant sur les mutations du Canada français dans l'après-guerre

Éric Gagnon est chercheur-boursier du CQRS rattaché à la Direction de santé publique de Québec et au Département de médecine sociale et préventive de l'Université Laval. Ses travaux portent sur les pratiques d'aide et de soin, l'éthique, les représentations de la santé et de la maladie, ainsi que sur le statut et les formes de la parole dans la société contemporaine.

Fernand Harvey, PhD en sociologie de l'Université Laval, est professeur-chercheur à l'INRS-Urbanisation, Culture et Société, à Québec, et titulaire de la Chaire Fernand-Dumont sur la culture. Il a débuté sa carrière comme professeur de sociologie à l'Université du Québec à Rimouski en 1973, pour ensuite rejoindre le nouvel Institut québécois de recherche sur la culture fondé par Fernand Dumont, en mai 1980. L'IQRC a été intégré à l'INRS en 1994. Au cours des récentes années, les recherches de Fernand Harvey ont porté principalement sur l'histoire et la sociologie de la culture, les études régionales et les études québécoises. Il a notamment co-dirigé avec Andrée Fortin *La nouvelle culture régionale* (Sainte-Foy, Éditions de l'IQRC, 1995).

Simon Langlois est professeur au Département de sociologie de l'Université Laval et, depuis janvier 2000, titulaire de la Chaire pour le développement de la recherche sur la culture d'expression française en Amérique à la Faculté des lettres. Il travaille sur l'analyse comparée du changement social et il collabore aux travaux du groupe international *Comparative Charting of Social Change*.

Robert Leroux est professeur adjoint au Département de sociologie de l'Université d'Ottawa. Il a obtenu un doctorat en sociologie de l'Université Laval en 1996 sous la supervision de Fernand Dumont. Ses recherches portent sur l'épistémologie et sur l'histoire de la pensée sociologique française. Il a publié en 1998 un ouvrage intitulé *Histoire et sociologie en France : de l'histoire-science à la sociologie durkheimienne* (Paris, Presses Universitaires de France).

Jean-Philippe Warren est étudiant au doctorat en sociologie à l'Université de Montréal. Il a publié un livre sur Fernand Dumont intitulé *Un supplément d'âme. Les intentions primordiales de Fernand Dumont (1947-1970)*, Sainte-Foy, Presses de l'Université Laval, 1998. Il s'intéresse en particulier à l'histoire de la pensée québécoise au XX^e siècle, à la théorie de la modernité et à la sociologie de la connaissance.